

International Journal of Human Sciences Research

VULNERABILIDAD HUMANA: LOS SIN CLASE, DESPOJOS SOCIALES

Gumersindo Vera Hernández

IPN-ESCOM

Ciudad de México

<https://docs.google.com/document/d/1dT0luyVnFcUHWLVgfQd9w8lZpkxB8h-u/edit?usp=sharing&ouid=113531027859214720408&rtpof=true&sd=true>

Elsa González Paredes

IPN-ESIME Culhuacán

Ciudad de México

<https://orcid.org/0000-0002-3611-2368>

All content in this magazine is licensed under a Creative Commons Attribution License. Attribution-Non-Commercial-Non-Derivatives 4.0 International (CC BY-NC-ND 4.0).



Resumen: Lo hemos pensado y discutido hasta la médula, y a pesar de ello no logramos llegar muy lejos, pero, qué es lo que hemos discutido, bueno el tono del documento que presentamos hoy ante ustedes. Tratemos de explicarnos, que no justificarnos, porque la realidad mexicana es terrible, cómo no la habíamos vivido antes. Nadie puede negar que la realidad de nuestro país esta terrible, por más que el gobierno insista en tratar de demostrar lo contrario, hoy decía uno de los periódicos dominicales que el gobierno en la campaña del IV informe de gobierno de EPN pone una imagen antes de él para atrapar a los escuchas o a los televidentes, porque el presidente está muy desprestigiado y saben, su equipo, que “nadie lo quiere”.¹ Pero nuestra realidad, es la realidad de muchos otros países, los ricos son codiciosos y no les importa el pueblo y esta realidad de hambre, miseria, violencia se vive todos los días en cada país del mundo, evidentemente con sus particularidades cada una, pero nadie se excluye y todos vivimos y enfrentamos los hechos todos los días. Dice Zygmunt Bauman, retomando una nota del New York Times del 19 de septiembre de 2010 de Paul Krugman, “la pobreza, especialmente la pobreza extrema, se ha disparado durante la crisis económica: millones de personas han perdido su hogar, los jóvenes no pueden encontrar trabajo, los cincuentones despedidos temen no volver a trabajar nunca más”.² Evidentemente se refiere a la gente de los EUA que ha dejado de vivir el sueño americano y que también son arrojados a las calles, como despojos sociales, los sin clase americanos. Si ahí les pasa eso a la población más pobre y mayor, imaginemos a los otros de otros países más pobres o con menos recursos, seguramente la pasaran peor, ni ellos, ahora tienen la certeza de que las cosas

cambien, mejoren, la incertidumbre es cada vez más cierta.

Palabras clave: Vulnerabilidad humana, despojo, invisibilidad social, sociedades modernas en crisis.

EL CONTEXTO, RESPONSABLES SOMOS TODOS

Los por qué, los sabemos porque los vivimos cotidianamente, pero ello no es un exclusividad de los mexicanos, ya que en el mundo otros viven lo mismo y a veces hasta una peor situación que la nuestra. En buena medida mucho tienen que ver los políticos y el gobierno, no hay duda de ello, aunque no debemos perder de vista que los responsables finalmente somos todos, en diferentes niveles de responsabilidad obviamente; mientras más arriba más responsabilidad de la crisis, de todos los sinsabores que vivimos y apremian una pronta y rápida solución; los de arriba, socialmente, tienen una vida menos sufrida que la mayoría de la población, ya que sus salarios en nada se comparan con el común de la sociedad. Sin embargo, no olvidemos que el Estado somos todos, los ciudadanos y las instituciones gubernamentales y por ende TODOS somos responsables de lo que pasa en el país. Dice Richard Dawkins en su libro del *Gen egoísta* que “...la humanidad necesita, le urge una lección de humildad”.³ Sin embargo, también es sumamente urgente que la sociedad entienda, toque fondo respecto de esa carencia de valores morales, la humildad, la honestidad, la responsabilidad entre muchos más valores que se encuentran a la baja y por ello mismo hasta el momento nuestra sociedad no lo alcanza a comprender, el capitalismo nos ha hecho sujetos individualistas, no personas que piensen en ellos y los otros, en comunidad.

Sabemos que desde hace varias décadas vivimos a diario una crisis económica, política,

1. Cueva, Álvaro. “Peña Nieto y sus spots”, Ojo por ojo, MILENIO diario, domingo 28 de agosto, página 04.

2. Bauman, Zygmunt. *Esto no es un diario*, Paidós, México 2015.

3. Dawkins, Richard. *El gen egoísta, las bases biológicas de nuestra conducta*. Biblioteca científica Salvat, España 1993.

social. Ese fenómeno ya no suena extraño o lejano, se ha vuelto un común denominador en casi todas partes del mundo, en el caso de México las cosas se agravan aún más por la guerra que enfrenta las bandas organizadas que se encargan de la compra, venta y distribución de drogas, aunque no es la única actividad a la que se dedican los delincuentes, ya que también hablamos o vemos cotidianamente actividades de secuestro, trata de blancas, asesinato y robo, que finalmente la sociedad, los mexicanos de a pie sufrimos todos los días de diferentes maneras, a veces directamente y las más de las veces estas las conocemos por los medios de comunicación masiva, todos los días hay muertos en las calles y todos los días nos enteramos de ello, en nuestro caso, a veces ya no queremos saber nada, intentamos sustraernos de toda esa información de violencia, como muchos de los ciudadanos, pero sin conseguirlo.

No saber nada, vivir en un mundo aparte, no se puede, dijera la periodista mexicana Cristina Pacheco y vuelta ya frase popular “Aquí nos tocó vivir” y pues, al mal tiempo buena cara y pa’lante. Entonces, los hombres de a pie tratamos de sobrevivir y hacerlo de la mejor manera, buscamos y construimos ese vivir, pero esto no es suficiente, no basta, es una actividad y actitud individual que por sí sola no rendirá resultados, necesariamente tiene que ir acompañada de acciones del gobierno, controladas y reguladas honestamente por ellos. Aunque es de reconocer y festejar que no nos conformemos y busquemos maneras de enfrentarlo en lo individual pero más aún en lo colectivo, en comunidad, organizados; no debemos permitirnos acostumbrarnos a esa terrible situación de terror, ello sería un catastrófico y lamentable error que nos

costaría social, económica y políticamente muy complicado superar.

El lunes 29 de agosto de 2016, el escritor y analista político Héctor Aguilar Camín publicó en su columna del periódico Milenio de México un artículo titulado: “El poder del miedo” y, en síntesis lo que nos dice es que; en una conferencia de Salim Ismail escucho a este referirse a los nuevos temas que aquejaron a la humanidad a partir de la revolución tecnológica desbocada⁴ que estamos viviendo en el mundo: “...las innovaciones que están ya en el mercado y que terminarán destruyendo, por una mejora sustantiva de la productividad, al menos 50 empleos y 25 campos industriales del mundo que conocemos, entre ellos el empleo de chofer y la industria de la música”. Estos campos tecnológicos destructores son: la inteligencia artificial, la robótica, la nanotecnología, la medicina, la neurociencia, la energía y la computación como la parte central de las anteriores.⁵ La otra parte medular del artículo de Aguilar Camín se refiere a la pérdida del miedo de los sujetos desde el terreno biológico hasta el social; nos dice que el miedo se produce a partir de la glándula amígdala, que es una parte del cerebro que registra o percibe el peligro y de ahí la sensación del miedo y que conforme a la usabilidad de las nuevas tecnologías lo vamos perdiendo, ya no percibimos, nos estamos volviendo sujetos faltos de sensibilidad, los sentimientos poco a poco van pesando menos en los hombres. En buena medida por ello hemos insistido en nuestros trabajos sobre que la ciencia y la tecnología son un arma de doble filo y depende de la usabilidad que le de cada quien; es notorio que el capitalismo voraz a partir de ese desarrollo científico y tecnológico ha hecho de los individuos

4. El subrayado de la palabra es nuestro; a partir de la lectura y trabajar el libro de Anthony Giddens [Un mundo desbocado, los efectos de la globalización en nuestras vidas] donde nos habla de que por momentos pareciera que vamos en un caballo desbocado y este puede causarnos muchos problemas en lo social y por ende en lo económico y cultural, insiste en que es necesario, vital detenernos y repensar lo que estamos haciendo, que no podemos seguir así a todo galope y sin re-pensarlo.

5. Aguilar, Camín. “El poder del miedo”. Milenio, 29 de agosto de 2016.

sujetos individuales y no ciudadanos empáticos. Confirmando esto de la buena o mala usabilidad de las tecnologías y de la sustitución de los hombres por las máquinas en los procesos productivos, también el domingo 11 de septiembre en el periódico Milenio en su sección de Negocios apareció una nota: “El internet será más predictivo y autónomo” ahí nos dicen que muchos procesos productivos de la economía de los países en los próximos años [pronostican que para 1940] serán total y absolutamente autónomos, ya no intervendrá la mano de los seres humanos, dicen los expertos que los hombres, los seres humanos serán innecesarios en muchos casos, que ya será posible controlar casi todo con las nuevas tecnologías informáticas. En síntesis habrá más hombres arrojados al desempleo, a la miseria, serán despojados de todo. Trabajo, cuál trabajo, no habrá.⁶ Por último, respecto de esta misma situación con datos más actualizados, en días pasados [domingo 18 de junio] en el periódico La Jornada de México se publicó un artículo de Laura Poy Solano que aborda información de la Organización Internacional del Trabajo [OIT]⁷, nos dice que en este año se sumaran más de 3.4 millones de personas a las filas del desempleo, que el producto interno bruto mundial registro su nivel más bajo en los pasados seis años, que en América Latina que el 28.7% de los trabajadores gana poco menos de 3 dólares diarios. Estos datos de la OIT sin lugar a dudas los vemos reflejados en la vida diaria de cada uno de nuestros países, los despojos sociales los encontramos a nuestro paso diariamente, cada vez son más las gentes que son arrojadas a la vida en la calle, cada vez son más los sujetos

que se suman al comercio informal⁸, cada vez más los que se suman a la lista delincencial de las ciudades y así continuara su voracidad el capitalismo, arrojándonos a la desdicha, a la miseria, a la calle. Tan solo en lo que en algún momento fue el gran milagro económico de México con la paraestatal PEMEX ahora se calcula que esta empresa arrojara a las calles en sus diversas opciones a más de 22 mil 500 trabajadores y en el 2016 despidió a poco más de 18 mil empleados, vayamos sumándoles y veremos que cada vez es más el número de personas que pasa a engrosar las filas del desempleo, los desocupados. La brecha entre clases es cada vez más evidente, se publica en las páginas del periódico la Jornada el domingo 25 de junio que “Una cuarta parte de la riqueza de México se encuentra en manos de poco más de 200 mil personas” si calculamos que en el país hay poco más de 120 millones de habitantes, podemos decir que la riqueza se queda en un mínimo porcentaje de individuos y ello hace evidente la brecha económica que existe, todos estos ricos tienen una economía activa en la Bolsa de Valores y México ocupa lugar 20 en escala de los más millonarios del mundo y en contra parte también México ocupa el lugar 15 respecto de la lista de naciones con mayor número de habitantes sin una alimentación adecuada y acceso a los mismos., o sea personas sin comer.⁹

Todo lo anterior viene a colación porque me refiero a que el hombre históricamente ha demostrado ser un sujeto individualista, que siempre o casi siempre, todos o casi todos, nos aprestamos a resolver las necesidades individuales y no la de los otros y menos a

6. Milenio, “El internet será más predictivo y autónomo”. Domingo 11 de septiembre de 2016. Sección Negocios pág. 25. México.

7. Poy Solano, Laura. “Este año, 3.4 millones se sumarán a las filas del desempleo, asegura la OIT; La desocupación y el trabajo precario van en aumento en todo el mundo, La Jornada, 18 de junio de 2017, pág. 18. México.

8. En el caso de México según nota del periódico El Universal del día 22 de junio de 2017 dice, que son más de 2 millones de vendedores ambulantes que operan tan solo en el centro del país, la Ciudad de México. El Universal en línea, 22 junio 2017, <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2017/06/22/operan-2-millones-de-ambulantes-en-cdmx> consultado por última vez.

9. Ambas notas periodísticas son del periódico la Jornada del domingo 25 de junio de 2017, Sección de Economía, pág. 17

aún las colectivas. En ese actuar cotidiano nos hemos vuelto muy insensibles respecto de lo que pasa a los otros, hemos llegado incluso a borrarlos de nuestra vista, ya no ocupan un lugar en nuestro entorno. La crisis que se vive en las sociedades modernas como la nuestra, arroja cada vez a más personas al desempleo, a la miseria; los avances científicos y tecnológicos, la incorporación de las máquinas en los procesos productivos, ha sustituido a millones de hombres y de seguir las cosas como van cada vez serán más. Dicen que la Inteligencia Artificial es la que estará en su máximo esplendor y que esta será la responsable de este gran desarrollo científico tecnológico y me pregunto ¿y lo humano?, creemos no hay interés alguno en ellos, entonces la otra pregunta es ¿cuál inteligencia artificial? Una vez más, creemos que definitivamente sí hay inteligencia por parte de la especie humana, sin embargo, no terminamos de entenderlo, si bien se inició la industrialización y el avance científico tecnológico en el Siglo XVIII, a partir de la Revolución industrial el desarrollo científico y tecnológico ha avanzado a pasos cada vez más gigantescos y significativos, pero ello en lugar de beneficiar a la humanidad, creemos la ha perjudicado irremediabilmente, esto será hasta que el mismo hombre decida que tiene que detenerse a re-pensarlo y volver a empezar.

DESPOJOS SOCIALES, LOS INVISIBLES...

En el presente trabajo realizamos una mirada desde la prensa y algunos libros, aunque se han incorporado libros y artículos indistintamente, ello debido a que la redacción del documento así lo exigía por los acontecimientos que día a día se suscitan en México y el mundo, además de las lecturas que se hacían conforme continuábamos el

análisis, la reflexión respecto del tema que abordamos, esos hombres arrojados a la calle, los despojos sociales. Estamos conscientes de que es un tema un tanto cuanto complicado, ello debido en buena medida a que es un tema emergente y, otro es que hablamos de seres humanos, un tema demasiado complejo, se diría ahora que es de los sistemas complejos, pues sí efectivamente es un tema demasiado complejo por su esencia misma.

Por naturaleza los seres humanos han buscado hasta la muerte, valga la contradicción, vivir más tiempo y no solo eso sino también lo mejor posible, ello es lo más confortante y cómodo posible, en ese afán se han inmiscuido todos y cada uno de los días de su existencia. En buena medida estos grandes propósitos han sido el motor de su vida y también han determinado su evolución como especie del reino animal, sin embargo, aún no han terminado de entender que no son el centro del mundo, sino que forman parte de él y a su vez del reino animal, que siguen siendo animales en un proceso de evolución, que si bien, hasta el momento, su especie evoluciono más que las otras especies, no ha sido totalmente para bien, sino que esa evolución será motivo de la destrucción de el mismo y de todo su entorno. En los últimos años han publicado algunos trabajos de investigación que abordan estos temas, uno de ellos elaborado por Noah Harari Yuval, nos dice que el proceso de evolución del *Homo Sapiens* no ha terminado y que este “hombre inteligente” a partir de haber incorporado a su vida toda la tecnología que ha inventado el hombre terminará ya no haciendo de esta una extensión de su vida sino que ahora será parte de su cuerpo y de su vida, entonces ese Homo se convertirá en unos 150 o 200 años en un Homo cibernético, en un Homo Androide u algo parecido. Y que esa evolución traerá consigo cambios en la cultura, la economía, la política, la vida toda de la humanidad.¹⁰

10. Noah Harari, Yuval. *De animales a dioses, breve historia de la humanidad*, Editorial DEBATE, México 2015.

Aunque también es necesario precisar que Noah Harari Yuval tiene otro trabajo que continua su reflexión iniciada en de *Animales a dioses*, el trabajo que nos referimos es el *Homo Deus*, “hombre dios” y precisamente él nos pone o dibuja un panorama muy complicado y catastrófico para los próximos años, aquí nos dice que para el 2040 más o menos, los cambios tecnologizados serán mucho muy profundos en la cotidianidad de la humanidad, que será un paso inevitable la sustitución de los hombres por las máquinas, entendidas estas como la Inteligencia Artificial, la robotización¹¹. En el mundo ya hemos comenzado a ver este proceso de sustitución, en México a finales del año pasado la banca privada despidió a más de 20 mil trabajadores que daban el servicio de atención en ventanilla, ello fue debido a que entraron a funcionar los llamados cajeros automáticos en todas las sucursales, ahora si hay atención en ventanilla, pero ya hay mucho menos empleados atendiendo, ahora todo o casi todo lo puedes hacer en estos cajeros automáticos que funcionan las 24 horas del día, que no van al baño, que no comen, que no descansan y sobre todo, no perciben un sueldo, no requieran mayores servicios y no tienen una pensión o jubilación económica, si sumas y restas, los corporativos salieron ganando, las personas perdieron y son finalmente los que sufrirán las consecuencias, serán arrojados a la desocupación y si peor les va, se convertirán en despojos sociales, no consumistas y no contabilizados por las economías de los países, serán estadísticas.

Se ha vuelto tan cotidiano hablar de que hay una crisis económica en nuestro país que las más de las veces ya ni nos preocupa, aunque si nos ocupa, vivimos tratando de sobrellevarla, buscamos la manera de como completar los gastos de la casa, de la familia y hoy día hasta los de una sola persona, a pesar de ello, lo grave de

ya no preocuparnos es que podemos aguantar más allá de lo que vivimos, de lo humanamente posible, esto es que nos acostumbremos, pero recordemos la frase popular que dice: “a todo nos podemos acostumbrar menos a no comer”, de tal suerte que, en ese ocuparnos también [a parte buscar como completar el gasto] vamos ajustando nuestros estándares, niveles o capacidad alimenticia, aunque no la única, ya que a partir de no comer bien, ya no nutritivamente, sino simplemente comer, es como vamos dañando nuestro organismo y evidentemente que nuestro cuerpo al paso del tiempo lo va resintiendo. Si así la pasan los que de una u otra manera cuentan con un salario, imaginemos lo que les sucede a los que no lo tienen. El domingo 19 de junio de 2016, publicó Sandra Hernández en el periódico El Universal un artículo titulado “Urgen a mediar entre vecinos e indigentes”, el texto versa sobre una serie de quejas que han manifestado vecinos y comerciantes del centro de la ciudad de México, más específicamente aquellos que se encuentran cerca de las zonas de los negocios, oficinas y comercios, que en los últimos años se han visto invadidos por cientos de indigentes, vagabundos, la gran mayoría de ellos hombres, aunque también hay algunas mujeres, las quejas son sobre la suciedad, las drogas, el alcoholismo, la violencia, la delincuencia y un gran etcétera que traen consigo esos hombres que sobreviven en las calles del centro de la misma. Un día cualquiera, hagan una expedición por esos lugares, preferentemente de madrugada y podrán constatar la gran cantidad de sujetos que duermen en las calles, en los cajeros automáticos, cerca de las entradas del metro o de las rejas o cortinas de algún negocio o teatro, no digo un recorrido nocturno porque en la noche estos sujetos se mueven al amparo y con la complicidad de la oscuridad, por ello el recorrido tiene que ser en la madrugada, así como lo hemos hecho nosotros con el espíritu

11. Noah Harari, Yuval. *Homo Deus*, Editorial DEBATE, México 2016.

de investigación *in situ* con el claro propósito de acercarnos a ese sujeto-objeto olvidado de todos, del estado. No cabe duda que lo que Sandra Hernández reporto tiene más que ver con la deshumanización de la sociedad, ya no los queremos ver, pero no hacemos mucho para rescatarlos si es que se puede, no, todo lo que hacemos es que “aflore la parte maldita de la humanidad” como bien lo dijera Zygmunt Bauman en varios de sus trabajos reiteradamente, porque el problema se agrava a diario.¹²

Una de las causas, que no la única, de que cada vez haya más hombres que son obligados a quedarse en la miseria, literal, en la calle y, a veces la familia junto con ellos corre el mismo destino, es la falta de empleo o más bien la falta de un ingreso honroso, como dijimos no solo del principal sostén de la familia sino de la familia completa. Otra de esas causas se deben a factores como las enfermedades mentales o las adicciones; lo cierto es que hay sujetos en las calles que se han vuelto parte del escenario cotidiano en las mismas, sabemos que esos sujetos ahí están pero no los vemos se han vuelto invisibles, sujetos sucios, hambrientos, algunos drogados, otros alcoholizados, todos sin un lugar fijo donde vivir, dormir, sujetos que vagan por las ciudades buscando alimentos, bebida y un lugar donde pasar la noche, hurgando los botes o depósitos para la basura, sujetos que se han convertido en despojos sociales, desechos humanos, en vidas desperdiciadas, en parias como bien dijera Zygmunt Bauman.¹³

No hay duda que el capitalismo les ha quitado a esos seres su dignidad, a esos seres humanos los ha convertido en sujetos, los ha despojado de lo propio, de lo humano. Los ha arrojado a las calles y las más de las veces ahí quedaran abandonados a su suerte,

ahí morirán. En el periódico El Universal en línea, el día lunes 12 de septiembre de 2016 apareció una nota titulada “Los olvidados, reos dementes, cerca de la libertad”, sumamente alarmante lo que pasará cuando estos reos retomen su libertad y salgan a las calles, literal vagaran en las calles de la ciudad, ya que sus familiares nunca los visitaron, los dejaron solos en las cárceles, ello debido a dos factores uno que delinquieron y dos que tienen alguna enfermedad de tipo mental, entonces, cuando ellos estaban presos, la familia vivía más feliz sin el familiar incomodo, entonces el gobierno y la sociedad tendrán que ver de qué manera enfrentan y solucionan ese problema que se avecina, ya que estos sujetos representan un peligro para la población.¹⁴ No olvidemos que algunos de estos sujetos ya deambulan y sobreviven en las calles de las ciudades.

Aunque, los desechos humanos de nuestro país, no son los únicos sujetos que andan por las calles, de nuestras ciudades. No, también y por si fuera poco lo propio, incluso tenemos los llegados de otros lugares, de otros países, principalmente del sur de México, entre los que vemos hay guatemaltecos, salvadoreños, colombianos, panameños... Ver a estos sujetos ya se ha vuelto asimismo parte del paisaje, ver a sujetos con billetes en las manos en los semáforos de las calles de nuestra ciudad, billetes de otros países, pidiendo una moneda para comer o para continuar el viaje al norte de México, a la frontera, evidentemente con el firme objetivo de cruzar la línea fronteriza y llegar a los Estados Unidos, en los últimos día se ha detectado por el Instituto Nacional de Migración de nuestro país una gran cantidad de haitianos que se hacen pasar por africanos y que deambulan por las calles de Tijuana y del Distrito Federal. Jorge Durand del periódico La Jornada, en su columna del

12. Bauman, Zygmunt. *Tiempos líquidos, vivir en una época de incertidumbre*. Ensayo TUSQUETS, CNCA México 2008.

13. Bauman, Zygmunt. *Vidas desperdiciadas, la modernidad y sus parias*. Paidós, México 2015.

14. El Universal, “Los olvidados, reos dementes cerca de la libertad” <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/09/12/los-olvidados-reos-dementes-cerca-de-la-libertad> última vez consultado 12 de septiembre de 2016.

domingo 17 de mayo de 2016 los llama “Los desarraigados” esos miles que cabalgan en el techo de la bestia y que en ese largo recorrido van haciendo escalas, no tanto por gusto sino por los riesgos, la violencia, el cansancio, el hambre y todo lo que no sabemos que sucede en ese largo camino a la frontera. Una situación similar también se vive en algunas partes de Europa, son miles los que buscan salir de su lugar de origen y desplazarse a otras tierras más prometedoras con la esperanza de encontrar una mejor vida, dice Bauman “Los refugiados son la encarnación del <<desperdicio humano>>, privados de desempeñar cualquier función útil en la tierra a la que han llegado y en la que permanecen de manera temporal, y sin intención alguna ni perspectiva realista de verse asimilados e integrados en el nuevo campo social”.¹⁵

Tal como lo mencionamos antes, este fenómeno social no es único de nuestro país, si echamos una mirada a los diarios, los noticieros, la radio podremos darnos cuenta que esta situación es producto del capitalismo voraz que cada vez arroja más y más gente a la miseria, a las calles, simplemente recordemos el caso de Grecia que se vio sumergida en la peor crisis de su historia entre el 2012 y 13, las imágenes e información que se difundieron eran sumamente estremecedoras, nadie quisiera pasar por aquello que vivieron los griegos, la gente sin trabajo, sin comida y arrojada a vivir en las calles, no podían pagar una vivienda, no tenían nada que comer, dormían y sobrevivían en las calles.¹⁶ Sin lugar a dudas hubo los quien no se recuperaron y se volvieron parte de la imagen cotidiana en las calles, los despojos de la crisis, los que ya no tuvieron otra opción que la calle. Insistimos que el fenómeno no es de un solo lugar sino que es global, así como lo observo bien Zygmunt Bauman. Dice “todos vivimos

en movimiento”, nadie se queda estático desde la alta burguesía hasta el más mísero de los hombres, todos se mueven. Obviamente con diferentes objetivos, unos turisteando otros, los más, vagabundeando y solo trayendo a cuentas sus miserias, los olvidados,¹⁷ los hijos de la crisis.

Finalmente, es evidente que estamos viviendo un nuevo fenómeno social producto de vivir en mundo globalizado, no es que no haya habido antes pobres o que no haya habido gente viviendo en las calles, lo que sucede hoy en día es mucho más grave, es un nuevo fenómeno social que está conectado en todos los sentidos, ello a partir de la tecnologización en nuestras vidas y, es, sino la principal si una de las más importantes consecuencias de estar inmersos en esta modernidad, a fin de cuentas los humanos seremos los más dañados al final de este proceso de cambio.

Los seres humanos finalmente somos causa y efecto de lo que sucede en el mundo. Continuando con el tema de los sujetos observados como despojos sociales, les contaré de una experiencia que se sucedió en el periodo de contingencia ambiental por contaminación del aire en la Ciudad de México en los meses de marzo a mayo del 2016, el metro-bus que va de Indios Verdes a La Joya, me tocó ver que en las pantallas proyectaban diversa información para entretener, distraer a los usuarios, aunque las más de las veces los pasajeros traían consigo sus propios medios de distracción, los teléfonos celulares. El punto es que nadie o casi nadie reparaba en lo que se transmitía por las pantallas, entre las cosas que se repetían una y otra vez era publicidad variada, recetas de cocina, lugares para vacacionar y algunas veces temas más interesantes como el que describo a continuación, el tema fue: “Los sin techo en España” el dato era que en las principales

15. *Tiempos líquidos, vivir en una época de incertidumbre*. Ensayo TUSQUETS, CNCA México 2008.

16. Mergier, Anne Marie, Revista Proceso #1837, “Grecia, en estado de coma”, 15 de enero de 2012, México.

17. Bauman, Zygmunt, *La globalización, consecuencias humanas*, FCE, México 2013.

ciudades de España había de entre 7 y 14 millones de sujetos que se movían en las calles, gente de menos de 50 años desocupados, sin casa, sin dinero y expulsados a vivir bajo los puentes, en los parques, en las calles; que había programas de la Iglesia católica que les daba pan y café en la primera misa de las siete de la mañana, el requisito era quedarse a escuchar la misa, la nota fue de Alberto Pelaez del 11 de mayo de 2016; el que hablaba en el foro, al final del comentario del reportero decía que en Argentina, a partir de la crisis económica que se vivía ahí, también había una serie de programas sociales y daba el dato que había más de un millón de nuevos pobres. Este par de notas, sirven como argumento para respaldar lo que hemos venido sosteniendo y trabajando respecto de estos sujetos que se van convirtiendo a partir de la crisis económica que se vive en el planeta, como despojos humanos. Evidentemente que todos esos que se han quedado sin empleo en España y sumados a los miles de migrantes de otras partes se han convertido en un problema para la sociedad y para el gobierno español, pero no solo para ellos ya que vivimos un mundo globalizado y lo que afecta en un lugar al tiempo afectará en otros, hasta llegar las consecuencias a ser mundiales, lo mismo pasa con este millón de argentinos que se han convertido en los nuevos pobres y hasta que la crisis los alcance y los arroje a las calles a formar parte de este gran grupo de gentes, hasta convertirse en los sin clase, los despojos humanos.

Las certezas se han ido, vivimos en un mundo incierto y la incertidumbre trae consigo el miedo, los sujetos y los seres humanos estamos librando batallas cotidianas y, el gran ganador será el capitalismo, que ha hecho que esta lucha se libere en las ciudades y se excluya cada vez más a estos sujetos, que se han convertido en despojos humanos y como bien dice Zigmund Bauman: "...a los desperdicios de la sociedad se les acumula en

otro lugar, se les separa, se les excluye", ya no hacemos comunidad, ahora la comunidad se ha convertido en mis cercanos, los que poseen, los que no, han sido arrojados de la misma. "Eres un uno o un cero, vives o mueres", las grandes corporaciones, el capitalismo nos han puesto como sujetos que son servibles hasta que dejen de consumir, de comprar, de gastar, cuando esto suceda son sujetos re-emplazables por otros que vayan surgiendo y tengan esa capacidad de consumo que requieren las grandes corporaciones.

"El conocimiento nos hace responsables", una máxima atribuida al Che Guevara en uno de sus discursos ante las Naciones Unidas cuando era representante de Cuba ante ese organismo que debería velar por los más necesitados, pero cuyo trabajo es sometido por los países más poderosos, entre ellos los EUA. A partir de esa famosa frase, nos damos cuenta que es una realidad lapidaria que traen a costas los académicos, los intelectuales y todos aquellos que han tenido el privilegio de acceder a una educación de nivel superior, todos aquellos que se han ocupado y preocupado por el futuro de los hombres, del planeta, ya que son millones de hombres que no tienen acceso al conocimiento, a una educación y, por lo tanto es un número tan reducido el de las personas que piensan, analizan, reflexionan y que de una u otra manera están preocupados y ocupados tratando de entender el porqué de estos nuevos fenómenos sociales y, sobretodo qué hacer ante ellos, sin embargo sus esfuerzos pocas veces parecen tener eco, a la gran mayoría de la población de nuestro país e incluso del mundo les tiene sin cuidado, es más creo que hasta ni cuenta se han dado de esto que sucede, a lo mejor sí lo ven y a veces hasta lo sienten, un pequeño desequilibrio en sus gastos, en su cotidianidad, en su estabilidad con respecto de la crisis, más cuando se enteran que aumentaron los precios de la gasolina y ello

inevitablemente traerá consigo el evidente aumento a los víveres y los servicios, pero hasta ahí, las más de las veces se adaptan a las crisis y a seguir viviendo o sobreviviendo, sin más angustia o preocupación que la que pueda pasarle a la familia y que los miembros de esta no se queden sin comer, sin un techo, sin los servicios mínimos. Sabemos, conocemos el tema y nos ocupamos de ello, sin embargo aún no tenemos que aportar a la sociedad respecto de estos problemas que hacen a unos seres humanos miserables, desechos sociales. Obviamente el trabajo, la investigación no han sido suficientes, no tenemos las soluciones, sabemos que mientras los ricos, las corporaciones, los estados no hagan nada al respecto la situación empeorara y llegara el momento que nos acabemos unos a otros, no se trata de ser dramático, pero las cosas se pondrán cada vez peor.

Las políticas de bienestar social que emprende el gobierno, en este caso el mexicano, para estos sujetos, hace tiempo que se ha visto rebasada, son cada vez más los sujetos que se han visto arrojados a las calles, las políticas neoliberales han dado al traste con los hombres, son cada vez más los hombres que se han visto despedidos de la noche a la mañana de sus empleos, se ha vuelto común verlos en las calles a veces hasta familias completas, sin embargo el gobierno poco o nada hace al respecto, hace tiempo se acabó el Estado Benefactor que inicio en el cardenismo y duro hasta bien entrado los años ochenta y noventa, las políticas de bienestar social cada vez se han visto más reducidas y muchas de las veces son utilizadas por los partidos en el poder para su beneficio propio y para nada en los sectores sociales más desposeídos, más necesitados. Un ejemplo de lo anterior se puede observar en una nota aparecida el 16 de junio de 2016 en el internet donde un grupo de ciudadanos les piden a los funcionarios de la CDMX que vayan un día,

sin guaruras, a la calle de Artículo 123 para que puedan experimentar lo que diariamente viven los vecinos y comerciantes de la zona, lo único atinado que dijera en ese momento José Ramón Amieva Secretario de Desarrollo Social de la CDMX es que no se fuera a discriminar a los sujetos, que había que buscar solución al problema de la invasión de los “indigentes”, los sin techo, para que se superara dicho problema, además convocaba a los restauranteros, hoteleros y otros hombres de negocios a que dieran trabajo a estos sujetos, obviamente ninguno accedió a la propuesta, la desconfianza y la descalificación estaban de por medio, para estos sujetos, hasta aquí no se avizora una salida o solución al problema social.

Así el panorama nacional y una leve mirada a otras ciudades importantes del mundo; y tal como lo hemos mencionado líneas arriba son vario pinto los ejemplos que podemos esgrimir y que dan cuenta clara de lo que está sucediendo con la raza humana, es ya clásica la frase de que el hombre es el propio destructor de su especie, es cada vez más frecuente escuchar de teorías respecto del futuro de la humanidad, del hombre. Una vez más la hipótesis de Noah Yuval que plantea en su libro de Animales a dioses, donde ya mencionamos arriba que la evolución de “El hombre que piensa” no ha terminado, que esta seguirá todavía y que este Homo se convertirá en otro Homo, pero ahora mitad hombre y mitad máquina, esta hipótesis la formula partir del gran avance que han tenido las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, que ha sido tanto el involucramiento del hombre que cada vez más se mimetiza con estas y que esta situación ha creado nuevos fenómenos sociales que es menester estudiar desde las ciencias sociales, incluso se ha hecho más referencia a la importancia de la filosofía como una de las disciplinas académicas que pueden hacer algo

respecto de estos nuevos fenómenos.

Si así están las cosas respecto del futuro del hombre, de la humanidad, que se ve bastante negativo, sin embargo, aún hay esperanza de que las cosas, que los rumbos cambien y se construya por futuras generaciones un mundo mejor, más equilibrado, equitativo y con fuerte sentido y respeto por la vida y el planeta, sin embargo esto es algo que desde ahora tenemos que ir construyendo, que tenemos que ir forjando a esas nuevas generaciones para que en tres o dos más las cosas puedan cambiar, los estados todos deben estar trabajando por ello y no en poner más trabas a las relaciones mundiales y preocuparse por temas que no resuelven nada y más hacen que crezca la brecha que separa a los países y gobiernos.

SUJETOS O SERES HUMANOS...

Temas y problemas emergentes, obviamente por eso son nuevos, porque antes no existían, aunque también, era de esperar que si el crecimiento demográfico en el mundo no se ha detenido y cada minuto nace un nuevo ser, entonces por ello, ahora somos en el mundo más de siete mil millones habitantes y en nuestra urbe hay poco más de 120 millones de personas, entonces era de esperarse que en algún momento el destino, que nos hemos forjado, nos iba a traer a cuentas.

Hoy en día, pareciera que en nuestra sociedad a nadie o a muy pocos les interesa saber las causas del por qué estamos cada vez más gastados, más pobres, por qué hay más desempleados y más comercio informal, no olvidando obviamente a los delincuentes. La mayoría de la gente ignora las causas y solo atina a reproducir lo que en los medios de comunicación repiten hasta el cansancio los que dan las noticias del día; la mayoría de las personas solo tratan de vivir como pueden y sobre todo tratan de adaptarse a las nuevas condiciones de pobreza que le

van apareciendo al paso de los días, no sabe de las políticas del neoliberalismo, de las iniciativas gubernamentales y del impacto de la globalización en su precaria economía, la globalización como la fase superior del capitalismo que en algún momento pensaba Marx.

El hombre común solo sabe que cada vez le alcanza menos el dinero para sus gastos básicos, para sobrevivir, olvidémonos de una vida digna, solo sobrevivir; así nomás día a día, el hombre sabe que es pobre y que hay millones como él. Volviendo a Marx, que lejos ha quedado su clasificación simple de las clases sociales, él solo hablaba de dos, la burguesía y el proletariado, los ricos y los pobres, los que todo tienen, todos los medios de producción y los que solo cuentan con sus fuerza de trabajo, ahora, el nuevo capitalismo, las grandes corporaciones y sus aliados incondicionales el FMI, BM, FID la OCDE, etc. han orillado a los académicos, a los estudiosos a buscar y contextualizar, por sus condiciones económicas, políticas y sociales a otras nuevas clases sociales y subclases e incluso hasta los sin clase. De estos últimos es sobre los que tenemos que seguir investigando, como ya dijimos antes, es un problema que hace ya tiempo existe y no lo habíamos observado o no lo habíamos trabajado como un tema-problema emergente, ya sea porque nos negábamos a verlo o porque aún no se había agudizado tanto como hoy en día. Hablar, reflexionar, trabajar sobre esos hombres convertidos por el capitalismo en sujetos y que no vemos, los olvidados, los desechos o residuos humanos.

Dice Zigmunt Bauman “residuos humanos”, una conceptualización bárbara, cruel, aunque también llena de verdad, cargada de realismo. Finalmente el capitalismo ha llevado a muchas personas a ser eso “desechos humanos” que ha arrojado a las calles de las grandes ciudades del mundo. Simplemente

veamos como esos grandes movimientos migratorios que se presentan en casi todas partes del mundo; en nuestro país tiene en permanente movilidad a una buena cantidad de personas buscando cruzar la frontera y llegar a los EUA buscando una mejor vida, trabajo, dinero. Eso nada tiene que ver con el sueño americano, más bien con la supervivencia. Aunque este es otro fenómeno social que merece un tratamiento aparte y que seguramente lo haremos en la continuación de este trabajo, ya que los datos que aparecen a diario en los medios de comunicación y las reflexiones que hacen algunos académicos respecto de ello son sumamente importantes.

Finalmente son pocos los que logran salir, para los más de 100 millones que nos quedamos a vivir aquí, de estos que nos quedamos hay otros, que hasta el momento parecen pocos, pero que día a día aumentan,

ese es un nuevo fenómeno social que debería de preocuparnos porque cada vez son más los hombres que son arrojados a las calles de las principales urbes del país. Esas personas que viven en las calles de las ciudades. Cada vez es más común encontrarnos con ellos en los paraqués, los camellones; traen sus pocas pertenencias a cuestas a veces en carritos del supermercado llenos de sus miserias, otras en diablitos de fierro, todos desvencijados igual que sus cuerpos, pero llenos de cosas, esos despojos humanos, esos sin clase están ocupando el panorama de las ciudades.

Ellos, los sin clase, los olvidados, los despojos, cada vez son más y no hay nadie que por solidaridad, por humanismo atienda, ni el estado, ni el gobierno hacen algo por ellos, un día ya no los vemos aquí pero los encontramos acá. Un problema emergente que debe ser observado por las ciencias sociales.

REFERENCIAS

Aguilar, Camín. "El poder del miedo". Milenio, 29 de agosto de 2016.

Bauman, Zygmunt, *La globalización, consecuencias humanas*, FCE, México 2013.

_____ *Tiempos líquidos, vivir en una época de incertidumbre*. Ensayo TUSQUETS, CNCA México 2008.

_____ *Vidas desperdiciadas, la modernidad y sus parias*. Paidós, México 2015.

Dawkins, Richard. *El gen egoísta, las bases biológicas de nuestra conducta*. Biblioteca científica Salvat, España 1993.

Durand, Jorge, La Jornada, "Los desarraigados", Domingo 17 de mayo 2016, México.

Giddens, Anthony. *Un mundo desbocado, los efectos de la globalización en nuestras vidas*, Ediciones Taurus, Barcelona 2010.

Hernández, Sandra, El Universal, "Urgen a mediar entre vecinos e indigentes", Domingo 19 de junio de 2016, México.

Mergier, Anne Marie, Revista Proceso #1837, "Grecia, en estado de coma", 15 de enero de 2012, México.

Milenio, "El internet será más predictivo y autónomo". Domingo 11 de septiembre de 2016. Sección Negocios pág. 25. México.

Noah Harari, Yuval. *De animales a dioses, breve historia de la humanidad*, Editorial DEBATE, México 2015.